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От редакции

Современные методы анализа селекционно значимых признаков сельскохо-
зяйственных растений открывают новые возможности для создания российских 
сортов с комплексной устойчивостью к патогенам и улучшенными качественными 
характеристиками. Применение молекулярно-генетических подходов существенно 
ускоряет идентификацию и отбор источников ценных признаков продуктивности, 
качества, устойчивости к различным стрессовым факторам, обеспечивая ускоренное 
создание конкурентоспособного адаптивного российского сортимента культурных 
растений.

В составивших основную тему номера журнала научных статьях представлены 
результаты селекционного отбора по хозяйственно ценным признакам растений, 
выявления генов устойчивости к биотическим факторам. Авторы статьи «Маркерный 
отбор перспективного сортового и селекционного материала яблони» выполнили 
фенотипическую оценку по комплексу основных хозяйственных, биологических 
и адаптивно-значимых признаков и выделили носителей нескольких генов устой-
чивости яблони к парше, что послужит материалом для создания устойчивых со-
ртов. Полученные авторами статьи «Устойчивость сортов яровой мягкой пшеницы 
Triticum aestivum L. к бурой ржавчине в условиях Центрального Нечерноземья» 
свидетельствуют, что имеющиеся у изученного набора сортов гены устойчивости 
относительно эффективно защищают их в годы с невысокой инфекционной нагруз-
кой, однако в годы эпифитотий их защиты недостаточно. В статье «Характеристика 
селекционных признаков у новых образцов ячменя ярового Hordeum vulgare L. 
в условиях Северо-Запада России» выявлены источники хозяйственно ценных 
признаков из коллекции Федерального исследовательского центра Всероссийского 
института генетических ресурсов растений имени Н.И. Вавилова по основным 
элементам структуры урожая для создания ценного селекционного материала яч-
меня ярового. Выделенные образцы будут использованы в селекционном процессе 
в качестве генетических источников хозяйственно ценных признаков. О важности 
развития российской селекции для получения собственных сортов и гибридов, 
необходимых для повышения уровня урожайности культур, говорится и в статье 
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«Продовольственная безопасность в РФ: проблема реализации внутренних по-
требностей на фоне расширения экспортных возможностей». Авторы отмечают 
активное развитие российского рынка производства российских сортов и гибридов 
как для открытого, так и закрытого грунта. Уже имеющиеся хозяйственно ценные 
признаки важно сохранить в популяции однородных растений. У вегетативно раз-
множаемых культур зеленое черенкование позволяет сохранить полезные признаки 
и свойства культур, полностью воспроизводит черты (цвет, форму и размеры) 
материнского растения. В статье «Технология зеленого черенкования древесных 
растений в Арктическом регионе» авторы описали скорректированную для аркти-
ческих регионов технологию зеленого черенкования, что представляется крайне 
важным для продвижения культурных растений в северные широты.

Обеспечение продовольственного суверенитета России неразрывно связано с 
развитием российской селекции и семеноводства, базирующихся на достижениях 
молекулярно-генетических исследований по поиску и идентификации надежных 
источников ценных признаков и свойств культурных растений, включению их в 
селекционные программы. Представленные в тематическом выпуске исследования 
демонстрируют современные подходы к решению этой стратегически важной задачи.

Е.Н. Пакина, заместитель главного редактора

ENG

From the editorial

Modern approaches to the analysis of breeding-relevant traits in agricultural crops 
are opening new opportunities for the development of Russian cultivars with combined 
pathogen resistance and improved quality characteristics. The integration of molecular 
and genetic tools greatly accelerates the identification and selection of sources of valuable 
traits related to productivity, quality, and resistance to various stress factors, thereby 
facilitating the rapid development of a competitive and adaptive range of Russian crop 
varieties.

The scientific articles that comprise the main topic of this issue present the results 
of selection for agronomic plant traits and identification of genes for resistance to biotic 
factors. The authors of the article ‘Marker selection of promising varietal and breeding 
material of apple tree’ performed a phenotypic assessment for a range of key economic, 
biological, and adaptively significant traits and identified carriers of several apple scab 
resistance genes, which will serve as the basis for developing resistant varieties. The results 
obtained by the authors of the article ‘Resistance of spring wheat Triticum aestivum L. 
to leaf rust under the conditions of the Central Non-Black-Earth region’ indicate that 
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the resistance genes present in the studied set of cultivars provide relatively effective 
protection in years with a low infection load, but their protection is insufficient during 
epiphytotic years. The article ‘Characteristics of selection traits in new accessions of spring 
barley Hordeum vulgare L. in the conditions of North-West Russia’ identifies sources of 
agronomic traits from the collection of the Federal Research Center of Vavilov Russian 
Institute of Plant Genetic Resources, based on the main elements of crop structure, to 
create valuable spring barley breeding material. The identified accessions will be used 
in the breeding process as genetic sources of economically valuable traits. The article 
‘Food Security in the Russian Federation: realization of domestic demands amid export 
opportunities expansion’ also discusses the importance of developing Russian breeding 
to obtain Russian cultivars and hybrids necessary for increasing crop yields. The authors 
note the active development of the Russian market to produce Russian cultivars and 
hybrids for both open and protected ground. It is important to preserve existing agronomic 
traits in a population of homogeneous plants. In vegetatively propagated crops, green 
cuttings preserve the beneficial traits and properties of crops, fully reproducing the 
characteristics (color, shape, and size) of the parent plant. In the article ‘Technology 
of green cuttings of woody plants for landscaping Arctic cities’, the authors described 
a green cutting technology adapted for Arctic regions, which is crucial for advancement 
of cultivated plants in northern latitudes.

Ensuring Russia’s food sovereignty is inextricably linked to the progress of national 
plant breeding and seed production. This progress relies on the achievements of molecular 
genetic research directed toward the discovery and characterization of reliable sources of 
agronomically important traits and their effective incorporation into breeding programs. 
The studies presented in this thematic issue highlight contemporary approaches to 
addressing this strategically important challenge.

E.N. Pakina, Deputy Chief Editor


